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Amop aponta insegurança com
reforma tributária e defende a
realização do novo Censo 2025

Esplanada l  
5

Após três goleadas,
Stein Futsal avança
e hoje tem dia de 

folga em Paranaguá
l Esportes 9

COPA MUNDO
MAURICIO MOREIRA

A Amop (Associação dos Municípios do Oeste do Paraná) 
tem acompanhado ‘pari passu’ as discussões, encaminha-
mentos e definições da reforma tributária e do arcabouço 
fiscal no Congresso Nacional. De acordo com o presidente 
da Amop e prefeito de Toledo, Beto Lunitti, os prefeitos 
ainda possuem muitas dúvidas sobre o efetivo resultado 
da reforma do sistema tributário, uma vez que a parti-
lha dos recursos seria pelo princípio do consumo na nova 
legislação, gerando muita insegurança entre os gestores 
que tem uma única certeza: “O que temos é a certeza que 

as jornadas infindáveis de andar com pires na mão não 
mudará, o que é lastimável”. Em outra frente de impacto 
direto aos municípios, a Amop já se posicionou a favor da 
realização de um novo Censo em 2025 para corrigir “dis-
torções” e “dados duvidosos” do levantamento divulgado 
na semana passada, fazendo coro a CNM (Confederação 
Nacional dos Municípios). No fechamento desta edição, na 
Câmara dos Deputados estava sendo iniciada a votação 
do primeiro turno da reforma tributária, que avançou 
noite adentro. l Política 3 e 5

l Bandeirada 11

DIVULGAÇÃO

FERROVIÁRIA-SP

NO PARANÁ
Ipardes aponta
desaceleração 
da inflação em 

1,45% em junho
l Economia 6

BARRAGENS
IAT e Simepar

iniciam segunda
fase de fiscalização
de segurança no PR

l Geral 12

Terceirização do Hospital de
Retaguarda tem nova etapa

de discussões na Câmara, hoje
l Geral 2

Regional de Cascavel fica
com média abaixo do estado
na atualização dos rebanhos
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falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

Maria Odete dos Santos Moraes (56)
Maria da Rosa Leite (91)
Celso Carvalho Tavares De Camargo (49)
Maria da Gloria Silva (79)
Joaquina Barbosa da Veiga (80)
Jose de Souza Alves (87)
Orestes Brocardo (80)

Cascavel – Uma reunião mar-
cada para a manhã desta sexta-
-feira (7), a partir das 9h, na Câ-
mara Municipal de Cascavel, vai 
debater o modelo de concessão 
onerosa e as regras do Projeto 
de Lei 65/2023, que visa repas-
sar a administração do Hospi-
tal de Retaguarda de Cascavel 
para uma entidade filantrópica. 
A reunião foi convocada pela 
Comissão de Saúde da Câmara 
Municipal de Cascavel que quer 
compreender o modelo de con-
cessão proposta e as demais 
questões envolvidas.

O projeto de lei foi lido na 
sessão de segunda-feira (3) e 
já foi aprovado na CCJ (Comis-
são de Constituição e Justiça) 
e agora está sendo discutido 
internamente na Comissão de 
Saúde, que convidou para o 
encontro os representantes do 
Executivo Municipal, Secretaria 
Municipal de Saúde, Secretaria 
de Estado da Saúde, Consamu, 
10ª Regional de Saúde, Hospi-
tal de Retaguarda e o Conselho 
Municipal de Saúde. 

Para o vereador Edson de 
Souza, que preside a Comissão 
de Saúde, existe uma preocu-
pação da comissão, principal-
mente ao item que prevê que o 
hospital passará a atender 60% 
pelo o SUS (Sistema Único de 
Saúde), que para eles é um ín-
dice pequeno. “Sabemos que 
nossa cidade e a região pre-
cisam de mais leitos SUS, por 
isso, precisamos debater esse 
percentual entre os envolvi-
dos”, disse. 

O vereador adiantou ainda 
que estará em discussão o 
prazo da concessão, que está 
previsto para 10 anos prorro-
gável por mais 10 anos. “Se a 

Custo mensal 
de R4r 2,5 mi

Para o secretário municipal 
de saúde, Miroslau Bailak, 
a proposta do Município é 

repassar a administração do 
hospital para uma empresa sem 
fins lucrativos, para que o valor 
que atualmente é investido no 
pagamento na manutenção do 

hospital, que sai dos cofres 
do Município, seja destinado 
novamente a atenção primária 
de saúde. O custo mensal do 
hospital é de cerca de R$ 2,5 
milhões e apenas o custo de 

internação dos 10 leitos da UTI é 
pago pelo o Ministério da Saúde, 

cerca de R$ 350 mil mensais. 
Já o restante referente aos 50 

leitos de enfermaria acaba sendo 
custeado pelo Município, mas 

administrados pela a Central de 
Leitos do Estado. Bailak disse 

ainda que a concessão onerosa 
é uma tendência que está sendo 
implantada em grandes centros 

e que desde a aprovação até 
a licitação, todo o processo 
deve levar pelo menos seis 
meses para ser concluído. 

Hospital de Retaguarda: Modelo de
concessão será debatido com o setor

SECOM

empresa que assumir for boa 
administradora o processo 
vai andar, mas se não for pre-
cisamos que tenha dentro do 
projeto uma forma do prazo 
ser revisto”, disse ele, comple-
mentando ainda outro ponto 
de atenção é quanto aos fun-
cionários que dependem do 
emprego e que são contrata-
dos pelo Consamu, cerca de 
200 trabalhadores que não são 
servidores públicos.

CONSELHO DE SAÚDE
O presidente do CMS (Con-

selho Municipal de Saúde), An-
tônio Vieira Martins, disse que 
o conselho não foi informado 
sobre o projeto e que ficou sa-
bendo por meio dos vereado-
res, ou seja, não houve uma dis-
cussão com o conselho que foi 
criado justamente para delibe-
rar sobre esse tipo de assunto. 
“Eles (Prefeitura de Cascavel) 
deveriam ter nos encaminhado 
para debater antes esse pro-
jeto, para depois seguir ao Le-
gislativo, o caminho inverso do 
que foi feito”, falou. 

O presidente afirmou que o 
assunto é de interesse do CMS 
que vai acompanhar a reunião, 
mas que, além disso, também 
vai debater internamente o as-
sunto e depois vai se posicionar 
a favor ou contra o pedido. Se-
gundo o presidente do Conse-
lho, existe ainda outros pontos 
a serem esclarecidos, princi-

palmente acerca do projeto de 
reforma do hospital que está 
sendo feito e custeado pelo 
Município. 

Segundo Martins, durante 
a reunião no mês de junho o 
próprio secretário municipal 
de Saúde, Miroslau Bailak, disse 
que o projeto está quase pronto 
e, por isso, o CMS quer saber se 
a empresa que vencer a conces-
são vai aproveitar esse projeto, 
já que teve dinheiro público in-
vestido. “O contrato só pode ser 
firmado com o aval do conse-
lho que vai debater e tomar a 
sua decisão. Além disso, existe 
a preocupação da instituição 
passar a atender um número 
menor de leitos SUS, sendo que 
a cidade precisa de mais leitos 
e não de uma redução”, frisou. 

SEM REFORMA 
A reportagem do Jornal O 

Paraná conversou com o dire-
tor do Hospital de Retaguarda, 
o médico cardiologista e ex-
-prefeito de Cascavel, Lísias 
de Araújo Tomé, que reforçou 
que o hospital trabalha desde 
a pandemia com uma média 
de 80% de ocupação dos 60 
leitos, sendo 10 deles de UTI 
(Unidade de Terapia Intensiva), 
e que não pode acolher mais 
pacientes porque alguns deles 
precisam ficar isolados devido 
as infecções. 

Sobre as reformas no prédio 
do antigo Hospital Santa Cata-
rina, o diretor disse que desde 
que o hospital foi aberto apenas 
uma obra de melhoria foi reali-
zada de forma emergencial para 
solucionar o problema das go-
teiras, e a adaptação da ala de 
UTI para atender os pacientes 
de Covid-19, mas confirmou 
que continua em tramitação o 

projeto de uma grande reforma, 
que custaria cerca de R$ 5,5 mi-
lhões e que parte dos recursos 
seria subsidiado pela a Sesa. O 
prédio foi comprado pela a Pre-
feitura em 2017 e o Centro Cirúr-
gico está fechado desde então.   

 A Feira do Pequeno Produtor de Cascavel já 
está há cerca de quatro décadas na rotina 
da cidade. Tradicional, é ponto de encontro 
de famílias que buscam as mais variadas 
delícias, hortaliças fresquinhas e artesanatos 
de qualidade. A partir desta quinta-feira (6), 
a feira vai abrir um pouco mais tarde, das 14h 
às 21h. Antes o funcionamento começava às 
13h. A alteração vai valer para todas as terças 
e quintas, quando os feirantes atendem na 
Praça Wilson Joffre, no Centro de Cascavel.  
Nos fins de semana o atendimento segue sem 
alterações. No sábado, das 7h às 12h , em frente 
à  Prefeitura de Cascavel. E aos domingos, 
das 7h às 12h, na Praça Wilson Joffre. 
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Toledo – Em que pese os olhos 
estarem voltados para Brasília 
durante as últimas semanas 
por conta de importantes vo-
tações no Congresso Nacional 
como a reforma tributária, de-
finições da Carf e o arcabouço 
fiscal, entidades políticas e de 
classe regionais também se 
movimentam para debater, 
em nível local, as votações que 
terão impactos diretamente a 
nível estadual e municipal. A 
Amop (Associação dos Muni-
cípios do Oeste do Paraná) é 
uma das entidades que acom-
panha pari passu as discus-
sões que envolvem bandeiras 
defendidas pela entidade mu-
nicipalista, entre elas, o debate 
sobre a reforma tributária.

De acordo com o presidente 
da Amop e prefeito de Toledo, 
Beto Lunitti, os prefeitos ainda 
possuem muitas dúvidas sobre 
o efetivo resultado da reforma 
do sistema tributário, uma 
vez que a partilha dos recur-
sos seria pelo princípio do 
consumo na nova legislação. 
“Este é um tema nevrálgico, 
temos dúvidas quanto o efe-
tivo resultado da reforma. 
Pois estamos numa região de 
alta produção, especialmente 
no setor produção de proteína 
animal e grãos, e a essência e a 
repartição dos recursos serão 
pelo princípio do consumo na 
reforma proposta.”

Outra dúvida levantada 
pelos prefeitos é quando a 
unificação dos impostos. 
“Também há preocupação 
entorno da unificação de im-
posto municipal (ISS) ao esta-
dual (ICMS), visto que os muni-
cípios preparam instrumentos 
para ampliação deste que é um 
imposto considerado como in-
jeção na veia no caixa das pre-
feituras.”

“INSEGURANÇA”
Segundo Lunitti, os prefei-

tos ainda não se sentem se-
guros quanto à nova proposta 
por conta da repartição dos 
recursos, temendo que os mu-
nicípios não sejam atendidos 
como deveriam. “Não temos 
a segurança que essa reforma 
contempla a repartição de re-
cursos de forma equilibrada 
para que o ‘primo pobre’ dos 

Cenários
A pesquisa apresentou 
cinco cenários, sendo um 
espontâneo e quatro esti-
mulados. No cenário espon-
tâneo, o candidato preferido 
dos eleitores é Leonaldo 
Paranhos, com 16,7% das 
intenções. No entanto, Para-
nhos não poderá disputar o 
pleito de 2024. Em seguida 
aparece Edgar Bueno com 
7,2%, Renato Silva (2,8%), 
Pacheco (2,2%), Gugu 
Bueno (1,6%), Alécio (1,4%), 
Quintino (1,4%). Não sabem 
soma 59,2% e brancos/
nulos, 7%.

Cenários II
Já no primeiro cenário 
estimulado, sem o nome do 
deputado estadual Marcio 
Pacheco, Edgar Bueno lidera 
com 30,9%, seguido de 
Renato Silva com 20,3%, 
Gugu Bueno 12,2%, Alécio 
e Romulo (7,4% e 6,8%.) No 
segundo estimulado, sem 
Renato Silva, Edgar Bueno 
também lidera, com 28,3%, 
Pacheco (27,3%), Gugu 
(11,8%), Alécio e Romulo 
(7,4% e 6,6%).

Cenário III
Em um terceiro cenário, 
sem Pacheco, Alécio e Quin-
tino, Edgar Bueno aparece 
com 33,5%, Renato Silva 
(25,5%) e Gugu (14,3%). 
O último cenário leva em 
conta alguns apoios de 
peso. Renato apoiado por 
Paranhos tem 33,3%, Edgar 
Bueno apoiado por Bolso-
naro tem 28,7% e Gugu 
Bueno apoiado por Ratinho 
Junior tem 15,1%.

Compensação ICMS
O Paraná começou a rece-
ber o ressarcimento parcial 
pelas perdas de arrecada-
ção com o ICMS, decorren-
tes das desonerações dos 
combustíveis. A primeira 

Pesquisa eleitoral
O Instituto Paraná Pesquisas divulgou ontem (6), uma 

pesquisa de opinião sobre o cenário político cascavelense, 
fazendo projeções sobre as eleições municipais de 2024. A 
pesquisa ouviu 502 eleitores entre os dias 30 de junho a 3 
de julho. A amostragem tem um grau de confiança de 95%, 
com uma margem de erro de 4,5 pontos percentuais para 

mais ou para menos.

Contrato prorrogado
A prefeitura de Cascavel prorrogou o contrato que prevê a 
instalação dos abrigos dos pontos de ônibus no município 
até o final do ano. Dos 815 pontos previstos para serem 
instalados, ainda faltam 150 para serem concluídos. A 
empresa responsável pela construção é a empreiteira 

Construtora Guilherme.

parcela, no valor de R$ 61,8 
milhões, foi compensada 
sob a forma de abatimento 
da dívida do estado com a 
União. O Paraná receberá 
um total de R$ 1,83 bilhão 
até 2025, sob a forma de 
abatimento das parcelas 
das dívidas do estado com 
a União. O montante repre-
senta apenas 57% das per-
das observadas em 2022.

Municípios
Os recursos compensa-
dos não são exclusivos 
do Estado, uma vez que a 
receita de ICMS é compar-
tilhada com os municípios. 
Portanto, os repasses serão 
divididos com as prefeituras. 
Em 2023, os municípios do 
Paraná receberão um total 
de R$ 115 milhões referen-
tes às compensações.

Produção Itaipu
A usina de Itaipu registrou 
em 2023 o melhor primeiro 
semestre dos últimos cinco 
anos. De janeiro até o fim 
de junho, foram produzidos 
40.650.877 megawatts-hora 
(MWh), ante 30.111.313 
MWh no mesmo período de 
2022. No comparativo, o 
aumento na produção foi de 
35%.

Fortalecimento 
Câmaras
O presidente do Tribunal 
de Contas do Estado do 
Paraná, conselheiro Fer-
nando Guimarães, informou 
que a Nova Prestação de 
Contas Anual Municipal 
busca “valorizar a boa 
gestão e seus resultados, 
bem como o controle social 
sobre a administração 
pública, mas acima de tudo 
as câmaras de vereadores, 
que são constitucional-
mente os legítimos órgãos 
julgadores das contas dos 
prefeitos”.  

Piso da enfermagem
Outro importante assunto discutido em Brasília e que terá relevância 

municipal é o pagamento do piso da enfermagem. Na última quarta-
-feira (5), o Governo Federal informou que irá pagar o piso nacional 
da enfermagem, com retroativo desde maio.

Segundo Lunitti, a Amop tem interesse em cumprir o pagamento do 
piso, contudo, antes que o mesmo comece a ser pago, ainda é neces-
sários sanar as dúvidas que restaram. “O colegiado de prefeituras da 
Amop tem todo interesse em cumprir o pagamento do piso, sanando 
as dúvidas quanto à carga horária, aplicação do piso em relação à 
tabela de vencimentos, e, financiamento com a fonte de recurso defi-
nida integralmente com as previsões para este ano e anos vindouros.” 

Ainda não há um balanço completo de qual será o impacto do paga-
mento do piso da enfermagem para os municípios do Oeste do Paraná.

Amop teme perdas com 
reforma tributária e quer 
um novo Censo em 2025
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entes federados seja atendido 
na medida certa e correta no 
bolo de divisão do dinheiro, 
para atender onde acontece 
a vida do brasileiro, que é no 
território municipal.” 

O prefeito de Toledo ainda 
completa que as peregrinações 
dos prefeitos até Brasília, em 
busca de recursos para com-
plementação dos caixas dos 
municípios deverá continuar 
mesmo após a proposta apro-
vada. “O que temos é a certeza 
que as jornadas infindáveis de 
andar com pires na mão não 
mudará, o que é lastimável. 
A reforma, ao nosso ver, não 
atende o sonho dos gestores 
pra realização integral dos in-
vestimentos e serviços públi-
cos nos municípios. Apesar de 
a CNM [Confederação Nacional 
dos Municípios], a princípio, 
defender a reforma.”

De acordo com o gestor, 
mesmo após a aprovação na 
Câmara, o texto da reforma 
poderá ser complementado 
no Senado, com as alterações 
pleiteadas pelos municípios. 
“Mesmo com a decisão de 

colocar em votação nesta se-
mana, temos o Senado para 
propor alterações, que por 
ventura venham contra os 
interesses dos municípios. 
Temos organismos de lideran-
ças empresariais a Caciopar, 
tributaristas regionais da OAB 
que também podem contribuir 
com o debate.”

NOVO CENSO
Na última semana, o IBGE 

divulgou os dados do Censo 
Demográfico 2022. Após a di-
vulgação, a CNM (Confedera-
ção Nacional de Municípios) 
informou que os dados não re-
presentam com fidedignidade 
a realidade do país. 

Por entender a relevância 
da radiografia para o país, a 
Confederação informou ainda 
que irá atuar junto ao Con-
gresso Nacional e ao Executivo 
para que uma nova contagem 
populacional seja realizada 
já em 2025 a fim de levantar 
dados efetivos e corrigir as 
distorções decorrentes do le-
vantamento.

Para a Amop, a realização 
de uma recontagem em 2025 
poderia corrigir dados duvido-
sos. Segundo o Beto Lunitti, a 
associação municipalista en-
campa a ideia e defende o mo-
vimento para um Censo 2025, 
“A CNM, pela força dos prefei-
tos brasileiros, tem defendido 
pautas municipalistas impor-
tantes e que já trazem resulta-
dos positivos e, naturalmente, 
esta do censo em 2025 viria 
para corrigir dados que ficaram 
duvidosos que ficaram marca-
dos neste último. Aprovamos 
este movimento.” 
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Cascavel – No dia 30 de junho, 
expirou o prazo para os produ-
tores enviarem os documentos 
para atualização dos rebanhos 
com base no mais recente rela-
tório divulgado em 4 de julho. 
Ao todo, 67 municípios para-
naenses regularizaram em sua 
totalidade os cadastros do re-
banho. A média estadual, so-
mando os números de todas as 
regionais, é de comprovação 
de 89,5%, correspondente a 
158.805 cadastros. Ainda pre-
cisam ser regularizados 26.111, 
ou seja, um total de 14,15% 
ainda pendentes. A campa-
nha iniciou em todo o Paraná 
no dia 1º de maio.

A Regional de Cascavel é 
a que possui o maior número 
de cadastros junto à Adapar 
(Agência de Defesa Agrope-
cuária do Paraná), totalizando 
14.414. Porém, o índice de re-
gularização e atualização ca-
dastral dos municípios juris-
dicionados a essa regional é 
de 83%, abaixo da média es-
tadual. Há uma pendência de 
2.452 cadastros, de um total 
comprovado de 11.962. É o 
segundo pior desempenho, fi-
cando atrás apenas da Regio-
nal de Curitiba.

Por falar nisso, a Regional 
de Curitiba lidera os cadastros 
pendentes, com 3.136. Do total 
geral de 9.904 cadastros exis-
tentes, foram regularizados 
6.768, ou seja, 68,3%. Ainda 
como parte da Regional da 
Adapar na área de abrangência 
de Curitiba, o município com 
a maior pendência no envio 
dos documentos é Lapa, res-
tando ainda 487. Até agora, 
foram regularizados 1.029, de 
um total de 1.516. O índice de 
regularização do município é 
de 67,88%, um dos mais baixos 
do Estado.

O terceiro pior desempe-
nho é dos municípios da Regio-
nal de Jacarezinho, com 2.064 
pendências. Do total de 10.310 
cadastros, houve a comprova-
ção de 8.246, gerando um per-
centual de 80%.

PENDÊNCIAS
Somente o Município de 

Cascavel, há 331 pendências, 
de acordo com o mais recente 
relatório. São 1.594 cadastros 

Biodigestores
O Governo do Estado vai coordenar a instalação de biodiges-
tores no campo para a destinação correta dos resíduos orgâ-
nicos e expandir ainda mais a produção de proteína animal. 
Essa iniciativa complementa as ações de governo em prol 

da sustentabilidade e inovação. “Na região Oeste, onde está 
a maior parte da produção de suínos e frangos, há capaci-
dade para instalação de 35 biodigestores. Cada biodigestor 

produziria 2 Megawatts de energia por mês a partir de 2 
toneladas de dejetos. Nosso objetivo é tratar esses dejetos 
para gerar energia limpa”, destaca o secretário da Indústria, 

Comércio e Serviços do Paraná, Ricardo Barros.

Projeto-piloto
O Paraná deve sediar o 
projeto-piloto de um centro 
de referência em simulação 
avançada para educação 
permanente de profissionais 
de saúde, como médicos 
e enfermeiros, oferecendo 
aprimoramento de técnicas 
de atendimento de urgência 
e emergência, entre outras 
atividades. O centro de edu-
cação permanente em saúde 
ficará na região de Maringá. 
O negócio ainda está em 
tratativa, mas é possível 
que, se viabilizado, comece 
a operar ainda no final deste 
ano.

Festival de Inverno
Começa neste final de 
semana, no Litoral do 
Paraná, o Festival de Inverno 
2023, que marca a segunda 
etapa dos Jogos de Aventura 
e Natureza (JANs) da edição 
deste ano. O festival vai até 
o dia 23 de julho, em Gua-
ratuba, Matinhos, Pontal do 
Paraná, Morretes, Antonina 
e Paranaguá. Serão dispu-
tadas mais de 40 modali-
dades esportivas, incluindo 
campeonatos nacionais, 
estaduais, oficinas e 
apresentações.

Ressarcimento
O Paraná começou a receber 
o ressarcimento parcial pelas 
perdas de arrecadação com 
o Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços 
(ICMS), decorrentes das leis 
complementares federais 
192 e 194/2022. A primeira 
parcela, no valor de R$ 61,8 
milhões, foi compensada no 
fim do mês de junho.

Ressarcimento II
Após negociação entre 
estados e governo federal, 
ficou definido que o Paraná 
receberá um total de R$ 
1,83 bilhão até 2025, sob 

a forma de abatimento 
das parcelas das dívidas 
do estado com a União. O 
montante representa apenas 
57% das perdas observadas 
em 2022. O ressarcimento 
é parcial, visto que o Paraná 
registrou uma queda de mais 
de R$ 3,2 bilhões na arreca-
dação de ICMS no segundo 
semestre do ano passado.

Gripe aviária
De acordo com o Ministério 
da Agricultura e Pecuária 
(Mapa), o Paraná confirmou 
o sexto caso de gripe aviária 
(H5N1) do ano. O caso 
confirmado é em uma ave da 
espécie Trinta-Réis-de-bando. 
De acordo com o Mapa, 
três casos em aves silves-
tres estão em investigação 
em Paranaguá, Matinhos e 
Guaraqueçaba.

Posse no TRE
O Tribunal Regional Eleitoral 
do Paraná (TRE) empossou 
os cinco novos membros da 
Corte Eleitoral. Eles foram 
eleitos pelo Tribunal de 
Justiça do Paraná, no dia 19 
de maio de 2023. Mais do 
que as eleições municipais 
de 2024, a mudança no TRE 
chama a atenção também 
para o processo contra o 
senador Sérgio Moro (União 
Brasil) que passa a ter um 
novo relator, o desembarga-
dor Dartagnan Serpa Sá.

Investindo no agro
O Banco Nacional do Desen-
volvimento Econômico e 
Social (BNDES) anunciou 
que elevou o investimento 
no setor agropecuário em 
50% no primeiro semestre 
deste ano, comparando os 
números com 2022. As 
ações do banco nos primei-
ros seis meses do ano vol-
tadas à agricultura familiar e 
ao agronegócio somam R$ 
50 bilhões.

Comprovação do rebanho 
da regional de Cascavel 
fica abaixo da média do PR

e o índice de comprovação 
é de 79,23%. Na regional da 
Adapar de Cascavel, o muni-
cípio mais “atrasado” é São 
Miguel do Iguaçu, no aguardo 
de 386 cadastros. Do total de 
1.098, 712 foram regulariza-
dos até agora. Por sua vez, o 
município onde os produtores 
apresentam uma maior cons-
cientização é Iguatu, com ape-
nas duas pendências. Foram 
comprovados 112 de um total 
de 114. É preciso ressaltar tam-
bém a diferença populacional 
entre as cidades.

Já na regional da Adapar 
em Laranjeiras do Sul, em Rio 
Bonito do Iguaçu a expectativa 
é pela regularização de 755 ca-
dastros, de um total de 1.809. 
O índice de regularização é de 
58,26%, considerado extrema-
mente baixo.

SEM GTA
Desde sábado, os produtores 

que não cadastraram seus reba-
nhos não têm permissão para 
emitir a GTA (Guia de Trânsito 
Animal) até a regularização, e 
poderão ser autuados por essa 
infração. A atualização do ca-
dastro deve envolver todos os 
animais existentes na proprie-
dade: bovinos, búfalos, equi-
nos, asininos, muares, suínos, 

ovinos, caprinos, aves, peixes, 
bicho-da-seda e até abelhas.

Os servidores da Adapar 
estão fiscalizando as proprie-
dades inadimplentes para que 
todas tenham seus cadastros 
atualizados, provendo, com 
isso, o controle da população 
de animais de produção e a vi-
gilância de doenças. Os produ-
tores também podem procu-
rar a Unidade Local da Adapar 
para fazer o cadastro.

Com a certificação inter-
nacional do Paraná como de 
área livre de febre aftosa sem 
vacinação, em maio de 2021, 
a estratégia da vacinação foi 
substituída pela atualização 
do rebanho. Assim, uma vez 
por ano o produtor deve de-
clarar a quantidade de animais 
na propriedade. Isso possibi-
lita uma ação rápida nos casos 
de suspeita inicial de doenças 
nos animais. Neste ano, a cam-
panha iniciou em 1º de maio.

Segundo dados da Gerência 
de Saúde Animal, existem 158 
mil propriedades no Paraná 
e 192 mil explorações pecuá-
rias, sendo que as principais 
espécies somam, aproxima-
damente, 8,6 milhões de bovi-
nos, 6,3 milhões de suínos, 20 
mil aviários, 240 mil equídeos, 
além de outros animais.

A
E
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Região de Toledo
É preciso reconhecer o comprometimento dos produtores da região 

de Toledo. Por lá, na regional, dos 20 municípios da área de abrangên-
cia, 14 regularizaram a situação em 100%, restando apenas seis para 
ficar em dia com o Governo do Paraná (Assis Chateuabriand, Terra Roxa, 
Santa Helena, São José das Palmeiras, São Pedro do Iguaçu e Toledo). 
Em toda a regional de Toledo, há apenas 100 pendências. Foram 11.142 
comprovações de um total de 11.242, perfazendo um índice de 99,1% 
de comprovação do rebanho por intermédio da campanha estadual. 
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Fila do INSS 

Filiado ao PSB, o novo pre-
sidente do Instituto Nacio-
nal de Seguridade Social 
(INSS), Alessandro Antônio 
Stefanutto, assume o cargo 
com mais de um milhão de 
pessoas à espera por perí-
cias médicas. E a tendência 
é de crescimento da fila. 
Nos últimos seis meses, 
o número de beneficiários 
que aguardam atendimento 
cresceu 8,5%, conforme 
dados do Instituto de Direito 
Previdenciário (IBDP).

Municipalismo
O presidente da Confe-
deração Nacional dos 
Municípios (CNM), Paulo 
Zulkosky, está muito 
satisfeito com a proposta 
de reforma tributária que 
está sendo desenhada no 
Congresso. “Vamos tomar 
poder dos governadores”, 
comemora. Pelas novas 
regras, a parte do ICMS 
que vai para os municípios 
não passa mais pelo caixa 
dos governadores.

Mayday!
Um helicóptero modelo 
Esquilo AS350 com pre-
fixo PR-FBV fez um pouso 
de emergência nesta 

Louros
O deputado Arthur Lira (PP-AL) passou a acumular as 

funções de presidente da Câmara e o papel de principal 
articulador para aprovar a Reforma Tributária. Pessoal-

mente passou a tentar convencer deputados de partidos 
que ainda resistem à aprovação do sistema de impos-
tos, a exemplo do Republicanos e o PL. Lira quer ser o 
pai da reforma que está no Congresso há mais de 30 
anos. Já deputados de estados extratores de minérios 
querem aproveitar o debate sobre tributos para propor 

a elevação dos royalties da mineração de 4% para 11%, 
como ocorre com estados produtores de petróleo. O 

lobby dos minérios juntou paraenses, mineiros e capi-
xabas para pressionar o relator da reforma deputado 

Aguinaldo Ribeiro (PP-PB). O secretário Extraordinário da 
Reforma Tributária do ministério da Fazenda, Bernard 

Appy, avisou que o governo é contra a mudança.

quinta-feira na zona Rural 
de Parnaíba. A aeronave 
teria sofrido uma pane. 
Não há registro de feri-
dos. Três monomotores já 
caíram dentro da cidade 
em 30 dias. O que está 
acontecendo no setor 
de aviação privada de 
Teresina?

Micro em alta
Os microempreendedo-
res individuais (MEI) e 
as micro e pequenas 
empresas (MPE) impactam 
direta ou indiretamente 95 
milhões de pessoas no 
Brasil. O número é cerca 
de 10% maior do que o de 
2021 - no qual registrou 
87 milhões de brasileiros 
beneficiados pelos peque-
nos negócios. Estima-se 
que a quantidade de 
impactados seja maior 
por conta de pessoas que 
empreendem de forma 
informal, segundo levanta-
mento do Sebrae.  

Big condenação
A Sexta Turma do Tribunal 
Superior do Trabalho con-
denou a Arcos Dourados 
Comércio de Alimentos 
(rede McDonald’s) a não 
exigir de trabalhadores 
menores de idade tarefas 
como limpar áreas comuns 
e sanitários e operar cha-
pas e fritadeiras, conside-
radas de risco à saúde e, 
portanto, incompatíveis 
com a proteção constitu-
cional ao adolescente. A 
empresa foi condenada 
a pagar R$ 2 milhões de 
indenização por danos 
morais coletivos. 

Sem “possibilidade de adiar”,
votação da reforma tributária
avança sob o comando de Lira
Brasília – Sob muita polê-
mica e discussão, a votação 
da reforma tributária avançou 
ontem (6) na Câmara Fede-
ral. Logo no início da tarde, o 
presidente da Câmara dos De-
putados, Arthur Lira (PP-AL), 
afirmou que não existia possi-
bilidade de adiamento da vo-
tação da reforma tributária e 
o debate para votação, como 
previsto, foi iniciado às 18h. O 
Partido Novo até tentou apre-
sentar um requerimento para 
retirada da matéria da pauta, 
sob o argumento que seria ne-
cessário mais tempo para co-
nhecer e aprofundar o texto e 
a “certeza de que não haverá 
aumento da carga tributária”. 
Porém o requerimento foi re-
jeitado por 302 a 148, dando o 
‘tom’ para votação da matéria.

“Não há possibilidade de 
adiar a votação. Nós enten-
demos que este tema está 
seguro e bastante discutido. 
Não há nenhuma plausibili-
dade no pedido de adiamento 
porque quem está aventando 
essa possibilidade eu não creio 
que irá votar a favor do tema, 
nem agora, nem em agosto”, 
declarou Lira aos jornalistas, 
afirmando que todos tiveram 

a oportunidade de debater e 
ouvir as demandas para levar 
ao plenário da Casa. “A coisa 
mais correta neste momento 
é não politizar um momento 
tão importante quanto este. 
Não criar arestas que dificul-
tem a votação de um tema tão 
importante como esse. Já vai 
dar muito trabalho diminuir as 
questões técnicas. É um tema 
complicado e complexo”, disse.

Para garantir quorum e vo-
tação, o presidente Arthur Lira 
ainda autorizou parlamenta-
res a votarem remotamente, 
por meio de um aplicativo. 
Até a quarta-feira, 5, os de-
putados tinham que marcar 
ponto e só podiam votar de 
forma presencial.

Vale lembrar que por se tra-
tar de uma PEC (Proposta de 
Emenda à Constituição), são 

necessários pelo menos 308 
votos favoráveis em dois turnos 
de votação para que a matéria 
seja aprovada. 

“LONGO CAMINHO”
Mesmo sem arriscar o 

placar, Arthur Lira, afirmava 
ontem não ter dúvidas de 
que a reforma tributária seria 
aprovada na Câmara, contudo, 
após passar pelos deputados, 
a proposta sofrerá modifica-
ções no Senado Federal. Após 
a aprovação em dois turnos na 
Câmara, o texto tem que ser 
encaminhado à Câmara Alta. 
E, sendo modificada pelos se-
nadores, o texto tem que ser 
novamente apreciado pelos 
deputados. “O caminho dessa 
PEC será longo. Ela deve retor-
nar à Câmara até que a gente 
construa um texto comum”.

Alíquota zero na Cesta Básica; nem
toda negociação foi contemplada

O deputado Aguinaldo Ri-
beiro (PP-PB), relator da re-
forma tributária (PEC 45/19), 
disse ontem que nem todos 
os pontos negociados com go-
vernadores e prefeitos foram 
contemplados no texto final 
da PEC. Durante todo o dia 
de ontem o texto sofreu mo-
dificações, recebendo “vários 
ajustes” e uma versão “final” 
foi protolocada por volta das 
20h. Por conta disso, a opo-
sição trabalhou até o último 
instante para adiar a votação, 
acirrando os debates.

Contudo, um dos pontos 
pacificados foi a inclusão da 
isenção da cesta básica e es-
tará prevista na Constituição. 
“Para acabar com a desinfor-
mação, estamos trazendo à 
Constituição a cesta básica 
nacional de alimentos e ela 
tem alíquota zero. Isso é para 
que ninguém diga que vamos 

pesar a mão sobre os mais po-
bres”, disse. Ele afirmou ainda 
que incluiu no texto benefícios 
às cooperativas.

Também foram alterados 
os critérios de distribuição do 
Fundo de Desenvolvimento 
Regional; a distribuição au-
tomática aos municípios da 
parte do Imposto sobre Bens 
e Serviços (IBS); e as questões 
referentes à Zona Franca de 
Manaus. O texto apresentado 

por Aguinaldo Ribeiro propõe 
a substituição de dois tributos 
federais (PIS e Cofins) por uma 
Contribuição sobre Bens e Ser-
viços (CBS), gerida pela União; 
e de outros dois tributos (ICMS 
e ISS) pelo Imposto sobre Bens 
e Serviços (IBS), gerido por es-
tados e municípios. Já o IPI vai 
virar um imposto seletivo.

A arrecadação do IBS será 
centralizada e organizada pelo 
Conselho Federativo. 

Sem ministério, sem reforma
Em meio aos embates entre governo e oposição, a posição da bancada 

do União Brasil chamou a atenção. No final da tarde de ontem, o partido 
emitiu nota pedindo que a votação da reforma tributária fosse adiada. O 
comunicado foi divulgado pouco depois do Palácio do Planalto anunciar 
a permanência de Daniela Carneiro (Daniela do Waguinho) no cargo de 
ministra do Turismo, até que as votações da pauta econômica no Congresso 
Nacional sejam concluídas. O comando do Turismo, além de cargos no 
segundo escalão do ministério, são pleiteados pela legenda e, como os 
seus pleitos não foram atendidos, “abandonaram” a pauta governista.

A
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Ipardes registra desaceleração de 
1,45% da inflação no PR em junho
Curitiba - Com queda de 
-1,45% em junho, após desa-
celeração observada em maio, 
o Índice de Preços Regional do 
Paraná - Alimentos e Bebidas, 
calculado todo mês pelo Ipar-
des (Instituto Paranaense de 
Desenvolvimento Econômico 
e Social), confirma desinflação 
significativa. Contrastando com 
a taxa positiva média de 0,16% 
no período anterior, a redução 
foi vista em todos os seis mu-
nicípios que compõem o ín-
dice: Londrina (-1,71%), Ponta 
Grossa (-1,55%), Foz do Iguaçu 
(-1,50%), Curitiba (-1,46%), 
Maringá (-1,30%) e Cascavel 
(-1,16%).

Em junho, entre os 35 pro-
dutos da cesta básica avaliada 
pelo IPR, as principais influên-
cias na queda foram do tomate, 
óleo de soja, leite integral, ba-
nana-caturra e pão francês. Os 
maiores decréscimos foram ob-
servados nos preços da banana-
caturra (-10,58%), feijão carioca 
(-9,69%) e tomate (-8,98%).

A redução de preço da ba-
nana-caturra – 13,17% em Lon-
drina, 13,10% em Foz do Iguaçu, 
11,96% em Curitiba, 10,91% 
em Cascavel, 10,81% em Ponta 
Grossa e 5,98% em Maringá – foi 
influenciada pelo aumento da 
produção, que ampliou a oferta 
da fruta, assim como o ocorrido 
com o tomate, pela aceleração 
da safra de inverno, explica o 
coordenador de Pesquisas Pe-
riódicas e Editoração do Ipar-
des, Marcelo Antonio.

Em nível municipal, o to-
mate, o leite integral e o óleo 
de soja foram preponderantes 
entre as principais contribuições 
percentuais – cada item tem um 
peso diferente na composição 
do indicador, com queda em 
quase todas as cidades, à exce-
ção de Foz do Iguaçu.

Curitiba - Clientes da Fomento 
Paraná que estejam com parce-
las de empréstimos em atraso, 
ou inadimplentes, têm até 1º 
de setembro para renegociar 
os contratos com condições fa-
cilitadas para colocar as contas 
em dia. A campanha para re-
gularizar débitos, que oferece 
descontos que podem chegar a 
100% dos juros e encargos mo-
ratórios, começa na segunda-
-feira (10). Os clientes também 
podem estender os prazos de 
pagamento, o que ajuda a re-
duzir o valor das parcelas. É 

possível reparcelar dívidas com 
saldo de até R$ 50 mil

O objetivo da campanha é re-
gularizar a situação das empre-
sas e dar mais fôlego no fluxo 
de caixa, permitindo, inclusive, 
que os empreendedores dire-
cionem receitas para outros in-
vestimentos, despesas urgentes 
ou oportunidades de negócio. A 
principal condição para renego-
ciar é que o contrato tenha, no 
mínimo, uma parcela quitada. 
A campanha envolve micro e 
pequenas empresas, microem-
preendedores individuais (MEI) 

e empreendedores informais.
Esses empreendedores 

podem solicitar a extensão do 
prazo de pagamento para até 60 
meses (ou mais, dependendo da 
fonte dos recursos do crédito) e 
pagar a primeira parcela do re-
financiamento em até 60 dias. 
Desta vez, a campanha de des-
contos para renegociação da 
Fomento Paraná compreende 
também os contratos que es-
tejam inadimplentes com algu-
mas parcelas em atraso das li-
nhas Paraná Recupera e Paraná 
Recupera – Transportes, abertas 

durante o período da pandemia 
de Covid-19, em 2020 e 2021.

Além destes, a campanha 
abrange os empréstimos de mi-
crocrédito contratados com ga-
rantia do FAMPE – Fundo de Aval 
das Micro e Pequenas Empresas, 
do Sebrae.

Empreendedores que estão 
com as parcelas em dia, mas 
com alguma dificuldade mo-
mentânea em honrar os paga-
mentos, também podem soli-
citar a renegociação e alongar 
o prazo para reduzir o valor das 
parcelas mensais. 

Fomento Paraná abre nova campanha de renegociação

Marcelo Antonio explicou 
que a redução no preço do 
leite teve destaque após mo-
vimentos atípicos observados 
em 2023, com altas no início 
do ano e quedas no fim do pri-
meiro semestre. “Essa redução 
mensal foi impulsionada pelo 
aumento da importação de lac-
tos, pela redução do consumo 
interno e pela queda nos cus-
tos da pecuária leiteira, espe-
cialmente o custo do milho, do 
farelo de soja, que são insumos 
essenciais para essa atividade”, 
explicou.

PREÇOS MAIS ALTOS
A batata-inglesa destacou-

-se como a maior alta mensal, 
de 18,19%, seguida do alho 
(3,40%) e do açúcar (2,75%). O 
maior aumento mensal da ba-
tata-inglesa foi registrado em 
Curitiba, 25,60%, seguido de 
Cascavel (24,83%). Em Ponta 
Grossa, Maringá, Londrina e 
Foz do Iguaçu os preços foram 
majorados em 17,34%, 17,01%, 
14,22% e 10,85%, respectiva-
mente. Entre os motivos para 
a elevação desse alimento, 

diz Marcelo Antonio, é que o 
Estado entra na reta final da 
safra das águas – ou de verão 
–, o que gera restrição na oferta 
do tubérculo.

ACUMULADO
O principal impacto desses 

números que apontam desin-
flação pode ser visto no índice 
acumulado em 12 meses, que 
soma a sétima queda consecu-
tiva, concluindo esse período 
com variação de 2,01%. Nessa 
métrica, a maior variação regio-
nal entre julho de 2022 e junho 
de 2023 ocorreu em Maringá, 
com 3,17%, seguida por Lon-
drina (2,40%), Cascavel (2,26%), 
Curitiba (2,18%), Foz do Iguaçu 
(1,52%) e Ponta Grossa (0,49%).

Em relação aos alimentos e 
bebidas mais impactados nos 
últimos 12 meses, verificou-
-se que os itens com maiores 
altas no Estado foram o bis-
coito (29,94%), ovo de galinha 
(26,02%) e tomate (24,26%). Em 
sentido oposto, foram apurados 
preços menores em óleo de 
soja (-40,47%), peito de frango 
(-19,92%) e cebola (-14,07%).

Ao assinalar que o índice re-
lativo a todo o Paraná marcou, 
em julho de 2022, um número 
próximo a 22%, Marcelo Anto-
nio explica que a desaceleração 
da alta dos preços acumulados 
em 12 meses ainda não resul-
tou em mudança no quadro de 
preços relativos, ainda altos. 
“O decréscimo de alta não sig-
nifica que os preços voltarão a 
patamares de 2019, mas que o 
aumento será menos intenso, 
podendo ter novos casos de 
quedas futuras no cenário de 
alimentos e bebidas”, explicou.

Segundo o coordenador do 
Ipardes, nos últimos anos vários 
fatores contribuíram para o au-
mento dos custos de produção 
dos alimentos e, assim, para a 
elevação dos preços ao consu-
midor. “Entre eles estão a pan-
demia de Covid-19 em 2020, que 
elevou a demanda por alimen-
tos, a estiagem em 2021, que re-
duziu a oferta de produtos e, em 
2022, o aumento do preço de 
fertilizantes, pelo conflito entre 
Rússia e Ucrânia, que impactou 
custos e contribuiu para o rea-
juste dos alimentos”, completou. 

AEN



Conheça histórias inspiradoras 
de acadêmicos do EaD Univel
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UNIVEL

Na trajetória acadêmica, 
encontramos histórias de su-
peração que nos inspiram e 
nos mostram que não há obs-
táculo para deter a busca pelo 
conhecimento. Na Univel, ins-
tituição reconhecida pela qua-
lidade do ensino a distância, 
encontramos exemplos bri-
lhantes de alunos que enfren-
taram desafios e superaram li-
mitações para conquistar seus 
objetivos. Conheceremos as 
emocionantes histórias de Eloy 
Carlos Pierozan, Vanessa dos 
Santos e Carlos Eduardo, três 
estudantes que, mesmo diante 
de adversidades, se mostram 
incansáveis na busca por uma 
formação acadêmica e uma 
vida melhor.

ELOY PEROZAN
Aos 82 anos, Eloy Carlos 

Pierozan está vivendo uma jor-
nada única e desafiadora. Após 
décadas dedicadas ao trabalho 
e à família, decidiu que era o 
momento de realizar um sonho 
antigo: ingressar na graduação 
em Educação Física na moda-
didade EaD. Com uma energia 
contagiante, Eloy mostra que a 
idade não é um obstáculo para 
o aprendizado. 

Eloy é casado, tem quatro 
filhos e reside em Cascavel 
desde 1961, trabalhou na pre-
feitura do município por 39 
anos, acompanhou a fundação 
da Univel e sempre teve uma 
ligação com a instituição, prin-
cipalmente com o nosso Reitor 
Renato Silva. 

A prática de atividades fí-
sicas está presente na rotina 
dele, além de ir na academia 
três vezes por semana, ele ca-
minha e corre e por isso optou 
pelo curso de educação física. 
Em todos os momentos da 
vida o apoio familiar é essen-
cial e isso seu Eloy teve desde 
o início. “Eu tive o apoio de 
toda a minha família. Resolvi 
fazer na modalidade EAD para 
ficar em casa com a minha es-
posa”, afirma.

VANESSA DOS SANTOS
A história da Vanessa dos 

Santos nos encoraja a não 

FOTOS: UNIVEL

O curso de Educação Física 
da Univel também é ofertado 
na modalidade à distância, 
com a mesma qualidade e pos-
sibilidades do curso presencial. 
Com a graduação EaD, o estu-
dante tem uma experiência 
que une o conteúdo teórico 

virtual combinado a ativida-
des práticas. 

O curso, que tem a duração 
de quatro anos, forma profis-
sionais competentes e quali-
ficados para atuar na promo-
ção da saúde física para as 
pessoas, prevenindo doenças 

e atuando em diferentes áreas. 
Após os dois primeiros anos de 
curso, você tem a possibilidade 
de escolher em se tornar ba-
charel ou licenciado. 

Acesse www.univel.br e co-
nheça as nossas opções de cur-
sos na modalidade EaD. 

NOVIDADE

Na UNIVEL tem Educação Física EaD

desistir dos objetivos. A aca-
dêmica do curso de logística 
é representante de negócios, 
mãe dedicada que enfrentou 
sérias complicações durante 
sua gestação. Mesmo diante 
das dificuldades e desafios, 
ela não desistiu do seu sonho. 
Vanessa encontrou forças na 
maternidade para seguir em 
frente, acreditando que a edu-
cação seria um caminho para 
proporcionar uma vida melhor 
para seus filhos. Com uma ro-
tina intensa, equilibrando os 
cuidados com os filhos e os es-
tudos, Vanessa é um exemplo 
de resiliência e perseverança. 
Seu sonho de concluir a gra-
duação é um incentivo para 
todos que pensam em desistir 
diante das adversidades. ”Eu 
pensei em desistir, porque não 
conseguia estudar, ficava mais 
em hospitais do que em casa. 
Eu não desisti, pois quero dar fu-
turo aos meus filhos. Meu sonho 
é terminar a graduação e fazer 
meus filhos sentirem muito or-
gulho de mim”, ressalta.

CARLOS EDUARDO
O egresso do curso de admi-

nistração, Carlos Eduardo tem 
uma história linda de supera-
ção. Em 2019, faltando ape-
nas um mês para a conclusão 
da graduação, ele sofreu um 
grave acidente de carro, ficou 

12 dias em coma, ficou afas-
tado do emprego, mas apesar 
de todas as dificuldades ele 
persistiu, lutou e concluiu o 
curso na modalidade EaD. Re-
centemente Carlos voltou as 
suas funções onde trabalhava 
antes do acidente. “O curso su-
perou as minhas expectativas e 
agora que retornei ao mercado 
de trabalho, percebi como é 
importante assimilar o apren-
dizado das aulas com a prática 
do mercado. Realmente é uma 
experiência de muita satisfa-
ção”, comenta.

De acordo com a coorde-
nadora do (NEAD) Núcleo de 
Educação a Distância, Flávia 
Adada, poder contribuir com 
os alunos, aprender com eles 
ao compartilharem suas his-
tórias de vida e acompanhá-
-los no grande momento da 
colação de grau é extrema-

mente gratificante. “Uma das 
coisas que mais me encanta 
na Educação a Distância, é o 
fato desta modalidade opor-
tunizar o acesso ao conheci-
mento para diferentes con-
textos, seja por questões de 
distanciamento geográfico da 
instituição, por questões que 
envolvem horários de trabalho, 
por questões familiares diver-
sas, seja por dificuldade de 
mobilidade e inúmeras outras 
situações que já vivenciamos 
junto aos nossos alunos aqui. 
O fato de ter a flexibilidade de 
estudar de onde estiver, com 
horários alternativos, de não 
ter a necessidade de estar pre-
sencialmente na instituição de 
ensino todos os dias, acaba 
sendo um fator determinante 
para que muitas pessoas con-
sigam realizar o sonho de ter 
acesso ao conhecimento e a 

formação em um curso supe-
rior”, afirma.

Se você quer ingressar no 
ensino superior e deseja ter fle-
xibilidade, a coordenadora cita 
os diferencias do EaD da Uni-
vel. “Além destas questões de 
flexibilidade, a Univel tem uma 
estrutura pedagógica nos cur-
sos EaD que preza pela quali-
dade na formação dos alunos. 
Temos um corpo docente alta-
mente qualificado, uma equipe 
de tutoria que realiza um aten-
dimento muito próximo aos 
acadêmicos, nossos materiais 
contam a produção de livros e 
vídeo aulas gravadas por pro-
fessores que também atuam 
nos cursos presenciais, nossa 
metodologia oportuniza a 
aproxima a teoria da prática, 
para que os profissionais aqui 
formados se destaquem no 
mercado de trabalho”, finaliza. 

Vanessa dos Santos Carlos Eduardo Eloy Pierozan
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Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Sextou, meu cristalzinho ariano! É um dia bom 
para você ganhar dinheiro. Só convém agir com 
discrição e não comentar nada com os outros. 
No trabalho, você vai se sair melhor em ativi-
dades individuais. No amor, o clima fica mais 
tranquilo. 
Cor: PRETO Palpites: 31, 58, 13

TOURO  21/4 a 205
Sonhando com uma sexta incrível? Porque é isso 
que as estrelas têm para hoje! Os astros empo-
deram suas qualidades, e você pode esperar um 
dia de glórias. E o amor, como fica? Blindado e 
cheio de harmonia! 
Cor: AZUL-CLARO Palpites: 60, 51, 05

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Geminianos podem ficar menos falantes, mas 
outras vibes bem mais generosas vão chegar e 
devem favorecer as finanças. Uma grana que nem 
espera pode entrar e virá em ótimo momento. No 
amor, as energias são bem positivas.
Cor: VERDE Palpites: 06, 32, 40

CÂNCER 21/6 a 21/7
Você vai sextar bem sextado, caranguejinha, e 
seus planos têm tudo para decolar! O cenário é 
ideal para realizar alguns dos seus sonhos. Bora 
lá ampliar seus horizontes! E as vibes mais posi-
tivas devem marcar presença nas amizades. No 
amor, sintonia total. 
Cor: LILÁS Palpites: 43, 11, 34 

LEÃO 22/7 a 22/8
Chegou a hora de mostrar do que é capaz! Os inte-
resses profissionais recebem bons estímulos, sua 
ambição vai parar lá em cima, e você pode rece-
ber boas notícias. No departamento amoroso, seu 
carisma e sua sensualidade ficam turbinados.
Cor: CINZA Palpites: 17, 24, 08

VIRGEM 23/8 a 22/9
Você deve mandar bem em tudo o que fizer! Tam-
bém vai dar show em suas relações e pode for-
mar alianças bem-sucedidas. Boas notícias sobre 
emprego, mudança ou viagem estão previstas, e 
essas vibes incríveis devem aparecer até no amor! 
Cor: CEREJA Palpites: 09, 54, 19

LIBRA  23/9 a 22/10
Antes de partir pros planos do fim de semana, 
foque nos deveres, que não vão ser poucos. Mas 
tudo vai fluir numa boa, pois você pode colher 
ótimos frutos, inclusive no bolso! No amor, o 
romantismo está no ar. 
Cor: LARANJA  Palpites: 55, 46, 01

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Seu dia tem tudo para ser cheio de energia boa! 
Aproveite para conseguir o que quer há tempos 
porque hoje tá tranquilo, tá favorável! O ser-
viço vai fluir, e quem gosta de arriscar palpites 
pode se dar bem. Agora, a cereja do bolo será 
no amor! 
Cor: AZUL-CLARO Palpites: 18, 09, 29

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
A Lua realça seu lado carinhoso e fortalece os 
laços afetivos com as pessoas mais íntimas. Ela 
também estimula a sua prosperidade no traba-
lho. Na saúde, sua vitalidade sobe. No amor, as 
emoções vão ficar mais intensas. 
Cor: VIOLETA Palpites: 48, 54, 18

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Sextou com “s” de sorte e sucesso! Hoje seu 
carisma e sua comunicação vão bombar e será 
fácil cativar e convencer os outros. Também 
é um excelente momento para sair no lucro, 
ainda mais ao negociar. No amor, pode ter belas 
surpresas! 
Cor: AZUL-ESVERDEADO Palpites: 40, 23, 32

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Os boletos não param de chegar? Esquenta não, 
porque a Lua será uma grande aliada para as 
suas finanças! Ligue a anteninha e explore sua 
intuição para aproveitar as boas oportunidades. 
No amor, curta o momento numa boa. 
Cor: CREME Palpites: 33, 50, 15

PEIXES 20/2 a 20/3
Finalmente sextou, meu docinho de coco! A 
Lua diz que você está com sorte nas finanças, 
e ainda pode conquistar vitórias importantes 
no trabalho! Além disso, você pode arrasar nos 
assuntos amorosos! 
Cor: VERDE-ESMERALDA Palpites: 40, 24, 22

    

Crescente
25/07 - 19h08

Cheia
03/07 - 08h40

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Sexta 7/7/2023

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Paranaguá
max 26
min 15

max 26
min 15

Cascavel
max 24
min 15

Foz do Iguaçu
max 25
min 18

max 25
min 12

Curitiba
max 22
min 11

FASES 
DA LUA

Sábado 8/7/2023

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Domingo 9/7/2023

Sol

Nova
17/07 - 15h33

Minguante
09/07 - 22h49
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BANCO 28

JFIL
APIMENTAR

CRIMEASNO
DESBTTM

SIRIROSEA
MNBAUR
DESENGANO

SETECORDAS
FIAPOAOD

NATUMER
VERAPUFE

CERAAORV
RVEZREI

ANCESTRAIS
ORLABROA

O mais
curto

do ano é
fevereiro

Natural;
congênito

Alerta de
parada do

carro

Que anda
sempre

junto com
outro

Crustáceo
apreciado
na culi-
nária

Enfeite de
cabelo

Ósmio
(símbolo)

Material 
da forca

(pl.)

Peixe
apreciado
em pizzas

Elis
Regina,
cantora
da MPB

Momento;
chance

(?) Momo,
figura do
Carnaval

Beira;
margem

Pão arre-
dondado 
de fubá

Oferece
Lê um

texto apon-
tando erros

"Pele de 
(?)", conto
Da cor do

leite
Consoantes
de "ótimo"

Trans-
pirado

Emissora
de TV
Cor do
salmão

Encerra-
mento

Espécie
de cais

Consoantes
de "ruiva"
Extensão 

de arquivos
Produto de
depilação
Antepas-

sados

Liga de bas-
quete (EUA)
Interjeição
de espanto

Sufixo de
"filhota"

Forma da
ferradura

Área inter-
na de uma
casa onde 
se cultivam

flores
Colocar
tempero
picante

50, em
romanos
A cidade

do Coliseu

Fio muito
fino

(?) 
Holtz,
atriz

Nunca
precede
"P" e "B"

Desilusão

Conta de
mentiroso

Violação
da lei

Preposição
de origem

Combate 
o HIV

Essa, em
espanhol

Assento
acol-

choado

3/azt — esa — nba. 4/asno — pufe.
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D F E
E S C O L I O S E

A P A L P A R T N
G U L A T S A T

T A R A R O B E
A A L F A C E
D A E P A L A
O M E G A T R E S
F E N O O C T

P E R E R E P I R
D I I N T I M O

T E C L A E L E
R A I M E T A N O

L A N C H O N E T E
L A RO M I S O A

Divisão
do prédio
comercial

A parte
branca do

ovo

Tipo de
aparta-
mento

(?) além:
exceder o
limite de 

Casa
comercial

Pessoa;
indivíduo

Objeto do
desfile da
escola de

samba
O

"pecado"
de Magali

(HQ)

Roupão
(bras.)

Perversão
sexual

Qualquer
corpo

celeste

Doa; 
cede

Nome da
letra "N"

Nutriente
benéfico
presente 

na sardinha
Ração

seca que 
se dá ao

gado

Ernesto
Nazareth, 
compositor

Condicio-
namento

físico com
aparelhos

Organiza-
ção das

Américas
(sigla)

Local que
serve

refeições
ligeiras

Contrário
à ética
Produz

som

Gás dos
pântanos

Heitor Mar-
tinez, ator

Aquele
homem
Tritura 

(o grão)

Muito
pessoal

Recheio de
bombons

Saci-(?), ser
folclórico
501, em
romanos

Botão de
PCs

O meia do 
Tetra (fut.)

Tatear;
tocar 

Membro 
da Câmara

(Polít.)
Desvio

lateral da
coluna

Satélite
(abrev.)

Roubo de
pessoas

Sílaba de
"tapir"

Adolescente,
em inglês

Verdura de
saladas
Nascida
nos EUA

Consoantes
de "tina"
Amassar
no pilão 

Aba do
boné

Classe
(?): elite

4/flat — teen. 5/tecla. 7/pilates. 9/escoliose.

Um deles, perito na lei, o pôs à prova com esta pergunta: 
“Mestre, qual é o maior mandamento da Lei? “ 

Respondeu Jesus: “Ame o Senhor, o seu Deus de todo o seu 
coração, de toda a sua alma e de todo o seu entendimento. 

Este é o primeiro e maior mandamento. E o segundo é seme-
lhante a ele: Ame o seu próximo como a si mesmo.” 

MATEUS 22:35-39
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O CASCAVEL SÓ ENTRA
EM CAMPO SE VOCÊ
TAMBÉM > ENTRAR

NOVAS CAMISAS 2023
R$49,

90POR APENAS

Cascavel – Deu a lógica. O Stein 
Futsal garantiu o primeiro lugar 
do grupo B da Copa Mundo do 
Futsal, em Paranaguá, com a 
terceira vitória consecutiva. 
No início da tarde de ontem, 
a quipe cascavelense goleou o 
Juventas, da Colômbia, por 5 a 
1, encerrando a fase de grupos 
com 100% de aproveitamento.  
No primeiro tempo, Tais fina-
lizou e Jaque Nunes desviou 
para abrir o placar. Em seguida, 
Duda fez o segundo. Camila e 
Jaque Nunes, novamente, fi-
nalizaram o placar no primeiro 
tempo, Stein 4 a 0.

A segunda etapa começou 
com o Stein Cascavel criando 
boas chances, Thaila acertou 
um belo chute e ampliou o pla-
car. Alejandra diminuiu para as 
colombianas e assim acabou a 

 Cascavel - Com a presença 
de 20 instituições de ensino 
superior de todo o Paraná, a 
62ª edição dos Jogos Univer-
sitários (JUPS) começa neste 

sábado (08) e vai até o dia 
13, em Apucarana. Cascavel 

estará representada por atle-
tas da FAG e Unioeste para 

as disputas das modalidades 
individuais e coletivas. Nesta 
edição, serão disputadas as 
seguintes modalidades: aca-
dêmico (entregas de artigos), 
atletismo, atletismo parades-
portivo, badminton, basque-
tebol, futsal, handebol, judô, 

karatê, natação, natação 
paradesportiva, taekwondo, 
tênis, tênis de mesa, voleibol 
e xadrez, todas nas catego-
rias masculino e feminino.

Os campeões irão repre-
sentar o estado na 70ª edi-

ção do Jogos Universitários 
Brasileiros de 2023 (JUBS), 

que acontecerá em Joinville 
(SC), no mês de outubro.

Stein avança na Copa Mundo

 Rio de Janeiro - o Brasil ven-
ceu a Holanda por 3 sets a 0, 
com parciais de 25/21, 25/15 

e 25/20, na madrugada de 
ontem e deu um passo im-
portante para se classificar 
à próxima fase da Nations 

League Masculina. A partida 
foi realizada nas Filipinas, 

palco dos confrontos da Se-
leção nesta terceira semana 
da Liga das Nações. Hono-

rato, Lucão e Ter Maat foram 
os maiores pontuadores da 

partida com dez pontos para 
cada. Nesta madrugada, o 
Brasil enfrentará a China. 

Stein segue com um dos melhores ataques da competição 
São Paulo – Mais uma vez 

Bia Haddad precisou de su-
peração para reverter um 
placar adverso e conquis-

tou sua segunda vitória em 
Wimbledon. Ontem, ela saiu 

atrás contra a romena Ja-
queline Cristian, número 133 
do mundo. Mas, na marra, a 
brasileira, 13ª do ranking, foi 
buscar uma nova virada para 

avançar à terceira rodada 
de Wimbledon pela primeira 
vez na carreira. Em 2 sets a 

1, parciais 4/6, 6/2 e 6/4, ga-
rantiu sua vaga na sequência 
do Grand Slam em Londres.

Agora, Bia vai encarar 
a romena Sorena Cirstea, 

que derrotou a russa Jelena 
Ostapenko, também de vi-

rada, por 4/6, 7/6 e 6/4. 
No histórico de confronto 
entre as duas, a rival leva 
vantagem: 4 vitórias con-

tra uma da brasileira, neste 
ano, no WTA de Adelaide.

Rio de Janeiro - A Seleção 
Brasileira feminina conheceu 
suas primeiras adversárias do 
Campeonato Mundial de Han-
debol Feminino 2023. 

O sorteio dos grupos acon-
teceu ontem, em Gotem-
burgo, na Suécia. O Brasil en-

cabeça o grupo G, ao lado de 
Espanha, Cazaquistão e Ucrâ-
nia. O torneio começa no dia 
30 de novembro.

O Campeonato Mundial de 
Handebol Feminino 2023 vai 
reunir, no total, 32 equipes, 
que garantiram vagas atra-

vés de torneios continentais. 
Além disso, Dinamarca, No-
ruega e Suécia entraram no 
torneio por serem sedes da 
competição. Por fim, Áustria 
e Islândia completam a lista, 
pois receberam Wildcards 
(convites) para a disputa. 

Porto Alegre – As dores conti-
nuam incomodando Luiz Suá-
rez. O jogador segue como dú-
vida para a partida do próximo 
domingo contra o líder do Brasi-
leirão, o Botafogo.  A aposta da 
comissão técnica e da diretoria 
gremista é que será possível 
manter o jogador em atividade 
com os tratamentos que estão 

sendo realizado, no entanto, o 
atleta quer viajar até Barcelona 
para fazer exames mais deta-
lhados. A data mais provável é 
após o segundo jogo das quar-
tas da Copa do Brasil, contra o 
Bahia, na Arena, em 12 de julho.

Antes previsto para o dia 15, 
o duelo com o Corinthians foi 
adiado pela CBF. Abre-se, por-

Handebol conhece adversárias no Mundial

Grêmio tenta adiar viagem de Suárez

SÉRIE B – 16ª RODADA
19h00 Novorizontino  x  Atlético-GO
21h30 Ceará  x  Botafogo-SP

AGENDA DE JOGOS   

partida, Stein 5 a 1. “Fizemos 
um excelente primeiro tempo, 
muito lúcido e produtivo. Resul-
tado importante, com 100% e 
vamos trabalhar par anão sofrer 

gol. Teremos um dia para estu-
dar o próximo adversário e fazer 
uma grande quartas-de-final 
para decidir a vaga”, comentou 
o técnico Marcio Coelho.

A segunda fase será iniciada 
no sábado, com jogos elimina-
tórios. A decisão do campeo-
nato está prevista para segun-
da-feira.

tanto, um espaço de 10 dias no 
calendário gremista para a ida 
do atleta a Barcelona. Se Luisito 
não tiver condições de jogo, Vina 
é o mais cotado para iniciar o 
duelo contra o líder Botafogo. O 
jovem André Henrique corre por 
fora na disputa, pois é o único 
centroavante de ofício no elenco 
neste momento.   

Bia avança em 
Wimbledon

FAG e Unioeste 
nos JUPs

Vôlei encaminha 
vaga na Nations
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www.uopeccan.org.br

Chevrolet Onix 
1.0 - 0km

1º

Honda CG -160cc 
START 0km

2º

Honda CG -160cc 
START 0km

3º

Televisor
42 polegadas

5º

Celular
Smartphone

4º

Imagens meramente 
ilustrativas

    O Complexo Hospitalar Uopeccan é referência no diagnóstico e 
tratamento contra o câncer, oferecendo quimioterapia e um dos 
mais modernos centros de radioterapia do país. Além de ser 
credenciado a realizar o transplante de fígado e medula óssea. 
 Somente no ano passado, foram realizados 392.587 atendimentos 
em Cascavel e Umuarama! Sua contribuição é muito importante 
para mantermos a qualidade nos atendimentos oferecidos, 
possibilitando que os pacientes recebam um tratamento moderno, 
com mais chances de cura e conforto.

Ação Entre Amigos
Unindo forças em prol de vidas!

CASCAVEL
(45) 2101-7022 | (45) 98408-4148 (WhatsApp)

UMUARAMA
(44) 2031-0743 | (44) 99116-7662 (WhatsApp).

Adquira o cupom no 
valor de R$250,00

A empresa abaixo torna público que recebeu do IAT, a Licença Ambiental Simplificada - LAS 
nº. 8282, para o empreendimento a seguir especificado: EMPRESA: Companhia de 
Saneamento do Paraná - SANEPAR. ATIVIDADE: Ampliação ETE Medianeira com 
implantação de melhorias no processo. ENDEREÇO: Avenida Soledade S/N. MUNICÍPIO: 
Medianeira. VALIDADE: 04/07/2028.

No 30º aniversário do icô-
nico Twingo, a Renault recor-
reu a Sabine Marcelis, artista 
contemporânea e designer de 
renome internacional, para 
reimaginar este modelo em-
blemático e revelar uma inter-
pretação artística do Twingo, 
lançado em 1993. 

Sabine Marcelis foi a mais 
recente vencedora da premia-
ção ELLE DÉCO International 
Designer of the Year Award, 
que permitiu que ela se conso-
lidasse entre os designers mais 
influentes em todo o mundo. 
Suas impressionantes insta-
lações artísticas cativaram o 
público internacional, desde 
os apaixonados por design e 
arte da feira Art Basel até os 
visitantes de inúmeros museus 
em todo o mundo.

Depois dos designers fran-
ceses Mathieu Lehanneur, que 
fez uma homenagem ao 4L no 
aniversário de 60 anos do mo-
delo com a Suíte N° 4, e Pierre 
Gonalons, que criou o conceito 
R5 Diamant para os 50 anos do 

Designer Sabine Marcelis reinventa o Twingo

Renault 5, a Renault confiou 
à designer Sabine Marcelis a 
missão de revisitar o icônico 
Twingo. A designer holandesa 
é conhecida pelo seu trabalho 
de formas puras e elegantes, 
a grande afinidade com a luz 
e o domínio de tecnologias 
que ultrapassam os limites 
das possibilidades, favore-
cendo uma melhor utilização 
dos materiais. 

O projeto começou com 
uma exploração detalhada do 
Twingo, para remeter aos seus 
traços mais peculiares, como 
a emblemática silhueta mono-

volume, os faróis característi-
cos, o interior modular com a 
incrível sensação de espaço e 
luminosidade. Depois disso, 
foi feito um trabalho meticu-
loso de jogos de transparên-
cias e interação entre cores e 
materiais. O resultado é sur-
preendente: um Twingo como 
nenhum outro, mas ao mesmo 
tempo fiel à própria essência 
do icônico modelo, 30 anos 
após sua criação.

“A parceria com a Renault 
começou com um convite para 
repensar o Twingo para a co-
memoração dos 30 anos do 

modelo. Foi uma oportunidade 
incrível e um novo terreno de 
exploração para mim, já que 
nunca tinha feito o design de 
um carro antes. Trabalhar em 
um carro tão emblemático e 
conhecido mundialmente foi 
um verdadeiro desafio, prin-
cipalmente tendo em vista 
a escala do projeto. Foi uma 
oportunidade para criar algo 
verdadeiramente inovador e 
memorável”, comentou Sabine 
Marcelis.

Esta parceria entre a Renault 
e Sabine Marcelis é um verda-
deiro testemunho dos valores de 

liberdade artística e criativa. O 
compromisso da Renault com a 
mobilidade elétrica – o conceito 
conta com um kit de retrofit – e 
a abordagem inovadora de Sa-
bine Marcelis em relação aos 
materiais e ao design criam 
uma sinergia perfeita para co-
memorar o aniversário deste 
ícone que é o Twingo, reve-
lando o carro sob um ângulo 
jamais visto. Único e inespe-
rado, o conceito é um encontro 
entre o emblemático Twingo e 
a visão artística da designer, 
oferecendo uma reinterpreta-
ção apurada do veículo. 
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A Pirelli apresenta o P Zero 
Trofeo RS: a versão mais re-
cente do pneu semi slick, pro-
jetado para montadoras com o 
objetivo de destacar o desem-
penho de seus modelos mais 
esportivos. Um exemplo é a 
Pagani Automobili, que foi a 

permitir mais velocidade e se-
gurança em várias sessões de 
pista diferentes: um resultado 
obtido graças à ampla expe-
riência da Pirelli nas princi-
pais categorias do motors-
port mundial. Os materiais 
utilizados, especialmente no 
composto padrão da banda 
de rodagem, fazem pleno uso 
desse know-how, adaptan-
do-o ao uso tanto nas ruas 
quanto em pista. Como esse 
pneu é equipamento original 
para hipercarros e supercar-
ros homologados para s ruas, 
os engenheiros da Pirelli tam-
bém se concentraram na segu-
rança em condições de asfalto 
molhado. 

primeira a solicitar uma versão 
específica do novo pneu para 
o Utopia; seu mais recente hi-
percarro. O novo pneu nasceu 
como uma evolução técnica do 
P Zero Trofeo R e distingue-se 
também pela sua posição no 
mercado. O P Zero Trofeo R foi 
originalmente projetado como 
um pneu de reposição para 
melhorar o desempenho na 
pista, enquanto o P Zero Tro-
feo RS é principalmente desti-

nado como equipamento ori-
ginal, dando às montadoras a 
possibilidade de disponibilizar 
carros já preparados para uma 
nova experiência de direção 
esportiva.

Esta nova geração de pneus 
semi slicks Pirelli oferece ainda 
mais desempenho no seco, 
com ainda mais consistência. 
Mesmo com o uso mais intenso 
do pneu, o desempenho é 
mantido por mais tempo, para 

Nasce o pneu mais esportivo da Pirelli

Projetado como equipamento 
original para supercarros, 
oferece performance na pista 
e segurança nas ruas
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Repórter se torna piloto e lidera a TCC

Deivicris de Cristo, comentarista e repórter de automobilismo, está escrevendo uma 
nova história em sua carreira. Aos 36 anos, ele decidiu sair da cabine de transmissão e 
se tornar um piloto de corridas. Representando sua cidade natal, Curitiba (PR), Deivicris 
está participando da categoria TCC (Turismo Clássico Catarinense, na Divisão A) e após 
uma etapa já lidera a competição. A 2ª etapa da temporada será disputada sábado e 
domingo, em São Bento do Sul.
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Paranaense de Kart será
disputado em Londrina 

O Campeonato Paranaense 
de Kart deste ano será dispu-
tado em Londrina, de 6 a 9 de 
setembro. A Federação Pa-
ranaense de Automobilismo 
(FPrA) definiu o Kartódromo 
Luigi Borghesi como sede da 
competição.

Rubens Gatti, presidente 
da FPrA, destaca que o Kartó-
dromo Beto Borghesi passou 
por uma reforma neste ano e 
tem tudo para realizar um ex-
celente evento. “A diretoria da 
AKRL (Associação dos Kartistas 
da Região de Londrina) já está 
se preparando para organizar a 
competição e estamos confian-
tes de que será uma das me-
lhores edições do Paranaense 
de todos os tempos”, frisa Ru-
bens Gatti.

Joelson Alves confirma
presença na Copa Brasil

Rubens Gatti, presidente da FPrA, anuncia o Paranaense de Kart 
para Londrina neste ano

Os três dias de treinos no 
Kartódromo Beto Carrero, em 
Penha (SC), na semana pas-
sada, deixaram o cascavelense 
Joelson Alves empolgado. Os 
bons resultados levaram o pi-
loto a confirmar presença na 
copa Brasil de Kart, que será 
disputada de 19 a 29 deste 
mês, no kartódromo catari-
nense. 

Joelson irá disputar a cate-
goria F-4 Sênior, defendendo 

a equipe Transdesk/Segtruck/
Consórcio Ademicon/Tracker. 
Esta será a primeira compe-
tição nacional de sua car-
reira. “Conseguimos um bom 
acerto do equipamento e fi-
zemos tempos muito bons, 
bem próximo daqueles que 
vêm treinando no Beto Car-
rero deste ano início do ano. 
Assim, vamos para a Copa 
Brasil e com boa expectativa”, 
acentua Joelson Alves.

O cascavelense Joelson Alves irá 
disputar a categoria F-4 Sênior a 
Copa Brasil de Kart

Harmuch quer pódio na Copa HB20 em Interlagos
O curitibano Cláudio Har-

much (Uninter/Luminary) par-
ticipa sábado e domingo da 3ª 
etapa da Copa Shell HB20, na 
categoria Super, que será reali-
zada no Autódromo de Interla-
gos, São Paulo (SP). 

Depois de ir ao pódio em 
quinto lugar na corrida 1 e de 
um quarto na 2 na etapa ante-
rior, no Tarumã (RS), Harmuch 
espera uma bela atuação em In-
terlagos. “Consegui dois bons 
resultados no Rio Grande do 
Sul. Um pouco mais adaptado 
ao carro e a categoria, mas sem 
nunca ter andado na pista de 
Tarumã. Em quero continuar 
pontuando nas duas corridas, 
para subir na classificação da 

categoria Super. Dessa vez vou 
em busca de dois pódios e fes-
tejar com a minha equipe e os 
meus patrocinadores”, declarou 
Cláudio Harmuch (Uninter/Lu-
minary). 

CLASSIFICAÇÃO
Com duas etapas realizadas 

e quatro corridas disputadas, a 
classificação na categoria Super 
é a seguinte: 1º) Enzo Falquete, 
com 82 pontos; 2º) Augusto Frei-
tas, 68; 3º) Thiago Lopes, 52; 4º) 
Marcelo Zebra, 49; 5º) Gustavo/
Vinicius Bortolozo, 43; 6º) Silvio 
Gatao, 37; 7º) André Pedrotti, 
36; 8º) Claudio Harmuch, 31; e 
9º) Rodrigo Castro e Rangel Zen, 
com 26 pontos cada um.

Cláudio Harmuch ocupa a oitava colocação na classificação da 
categoria Super na copa HB20
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Sociedade Germânica

22º JANTAR BAILE
BENEFICENTE DO MARRECO

RECHEADO

22º JANTAR BAILE
BENEFICENTE DO MARRECO

RECHEADO
Dia 08 de Julho de 2023

Às 20 horas
Convite: R$150,00 por pessoa

Local: Tuiuti Esporte Clube

Apoio:

Reserve já o seu e colabore!
(45) 99927-9770 | (45) 99806-9349

Captação de Recursos

Presença de Banda Típica Alemã!

Curitiba - O Governo do Estado, 
por meio do IAT (Instituto Água 
e Terra) e o Simepar (Sistema 
de Tecnologia e Monitoramento 
Ambiental do Paraná), come-
çou em junho a segunda fase 
do projeto de fiscalização da 
segurança das barragens do 
Paraná. Esta nova etapa prevê 
a vistoria de mais 1,6 mil estru-
turas, com investimento de R$ 
4,33 milhões.

Pelo convênio entre as duas 
entidades, o Simepar é res-
ponsável por definir a equipe 
e contratar os profissionais en-
genheiros exclusivamente para 
a ação. A expectativa é que até 
o fim de 2024, após a conclu-
são das visitas técnicas, os 
empreendimentos possam ser 
classificados quanto à Catego-
ria de Risco e DPA (Dano Poten-
cial Associado), se necessário.

Com a inclusão dos 800 
complexos já vistoriados na 
fase inicial, finalizada em 2021, 
o IAT terá o mapeamento de 
100% das barragens do Paraná 
com reservatórios superiores a 
10 mil metros quadrados (um 
hectare). Esse levantamento vai 
permitir aos empreendedores 
regularizarem a situação junto 
ao órgão ambiental em relação 
à segurança da estrutura e aos 
potenciais riscos à população. 

PREVENÇÃO
A intenção do planejamento 

é identificar anomalias e fa-
lhas de manutenção que pos-
sam resultar em rompimentos, 
evitando assim a repetição de 
acidentes como os que ocor-
reram em Mariana (2015) e 
Brumadinho (2019), ambas 
em Minas Gerais. “Saberemos 
exatamente qual o potencial de 
risco de cada barragem. A par-
tir disso, os responsáveis terão 
de elaborar e protocolar no IAT 
planos de segurança e planos 
de ações emergenciais, enu-
merando quais ações devem 
ser realizadas em caso de even-
tual risco ou urgência”, explicou 
o engenheiro civil do IAT e res-
ponsável pela segurança das 
barragens no Estado, Osneri 
Roque Andreoli.

De acordo com a classifica-
ção realizada pelo IAT, o em-
preendedor será informado dos 
documentos necessários para a 
regularização da estrutura. Bar-
ragens classificadas como A, B e 
C deverão apresentar Plano de 
Segurança de Barragens e Plano 
de Ação Emergencial, e as clas-
sificadas como D (menor risco) 
deverão apenas apresentar a 
ISR (Inspeção de Segurança Re-
gular) a cada cinco anos.

 “Apesar de o Instituto Água 

Estado começa a 2ª fase da fiscalização 
de segurança nas barragens do Paraná

e Terra ser responsável pela fis-
calização de todas as barragens 
do Estado, nós priorizamos, 
neste momento, aquelas que 
possuem lâminas d’água maio-
res que 10 mil metros quadra-
dos. Além de servir para definir 
um limite hábil para efetuar as 
vistorias, essa margem de ta-
manho foi escolhida pelo fato 
de essas barragens oferece-
rem maior risco à população 
em caso de rompimento”, afir-
mou Andreoli.

O sistema de classificação é 
baseado na Lei Federal Nº 12.334, 
de 20 de setembro de 2010, tam-
bém retificada pela Lei Nº 14.066 

de 30 de setembro de 2020. As 
informações sobre a documen-
tação necessária e possíveis dú-
vidas sobre as medidas estão 
disponíveis no site do IAT.

BOAS PRÁTICAS
Para diminuir os riscos de 

desastres, existem boas práti-
cas que podem ser adotadas, 
tanto pelos empreendedores 
quanto pela população.

Ao proprietário do empreen-
dimento cabe, por exemplo: 
manter sempre regularizada 
toda a documentação; manter 
a barragem livre de vegetação 
de grande porte, ou seja, nos 

taludes, na crista ou num raio 
de 10 metros do pé da barra-
gem; manter constantemente 
o vertedouro desobstruído; 
atentar para trincas, buracos, 
afundamentos e erosões, pois 
podem ser sinais de proble-
mas na estrutura da barragem; 
e checar regularmente os me-
didores de vazão e réguas de 
controle de nível.

Já a população, caso iden-
tifique qualquer anormalidade 
em uma barragem ou nos en-
tornos, deve acionar Corpo de 
Bombeiros através do número 
193, ou a regional da Defesa 
Civil mais próxima.

AEN



anuncios2@oparana.com.br

ClassificadosClassificados
1 - O Paraná Sexta-feira, 7/7/2023

BMW 32 0I 2012
Preta, gasolina, 70 mil km, interior 
em couro caramelo, 4 pneus 
Goodyear novos, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 72.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208158.

JEEP COMPASS LIMITED
2.0, 16V 4x2, 2018, preto, flex, 
automático, luxuoso, completo, 
higienizado, espelhado, impecável. 
R$ 130.000,00. F: (45) 99988-3377.
  CI-208157.

MERCEDES C200
Avantgarde 1.8 16V, 184 cv, 2011, 
prata, 4 pneus Goodyear novos, 
luxuosa, completa, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 73.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-208159.

VERSA 1.6 SV FLEX
2016, prata, 47 mil Km, 4 pneus 
novos, completo, higienizado e 
espelhado. Impecável. R$ 48.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-208162.

CAPTIVA SPORT
16V, 185cv, 2010, prata, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208164.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V, 185cv, 2014, azul, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 59.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208163.

OMEGA CD 3.6
V6, 24V, 255cv, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado e espelhado. 
Impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-208161.

OMEGA CD 3.6 BLINDAD
Blindado, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado, espelhado, 
impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-208165.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 258cv, blindado, 2008, 
preto, gasolina, luxuoso, completo, 
higienizado e espelhado. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208160.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, prata, diesel, cabine dupla, 
automática, capota marítima, protetor 
de caçamba, engate removível, 
som, pneus novos, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 185.000,00 
F: (45) 99988-3377.  CI-208156.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Apto. Res. Cascavel, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 3 quartos 
e demais dependências, reformado 
com cozinha planejada, interfone, 
cerca elétrica, garagem coberta, R$ 
230.000,00, poderá ficar locado. F: 
(45) 99155-6699 CRECI J07222.  CI-
208149.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no São Cristóvão, 
com 2 quartos, mais dependências, 
churrasqueira na sacada, com total 
de 71m² área total, sendo 58m² área 
privativa por apenas 220 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208179.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no Park Vitória, sendo 
com 2 quartos, mais dependências 
no pavimento térreo, medindo total de 
55,14m², por R$ 150.000,00, podendo 
ser negociado veículo como parte de 
pagamento, financiamento, cartão de 
credito, soja, etc. Contato:  Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-208177.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a Rua 
Manaus, fácil acesso ao centro e 
saídas para rodovias. Por apenas 530 
mil. Willian Serafim CRECI 19806f.
  CI-208174.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado com 3 suítes, com 
sacada, mais dependências, garagem 
coberta para 1 carro, sendo que tem 
espaço para mais de 4 carros, imóvel 
localizado na esquina, frente para 
2 ruas, por apenas 650 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208182.

WILLIAN VENDE
Vende ou troca casa no Santo 
Onofre com 70m², 3 quartos, mais 
dependências, terreno de esquina 
medindo 15x15 sol da manha, por 
apenas 350 mil, aceita TROCA como 
parte de pagamento, preferência 
terreno. F: (45)  99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-208185.

WILLIAN VENDE
Vende casa no Santa Cruz, 
localizado próximo a Tito Muffato, 
terreno medindo 6,5 x 45 com área 
construída de aprox. 170m² sendo, 
suíte, 2 quartos mais dependências 
com moveis planejados, pé direito 
alto, sobra de terreno, garagem 
coberta. Por apenas890 mil (estuda 
propostas). F: (45)99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-208175.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Tropical com aprox. 
150m² de área construída, sendo 
98m² averbado, suíte, 2 quartos, 
vaga para 2 carros, alguns móveis 
planejados, ambientes climatizados, 
ótima localização, rua sem saída, por 
apenas 590 mil. Agende sua visita, 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208183.

WILLIAN VENDE
Vende casa no Florença com aprox. 
60m², sendo 1 suíte, 1 quarto, mais 
dependências sala e cozinha com 
pé direito alto, fino acabamento, por 
apenas 350mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208176.

WILLIAN VENDE
Vende imóvel (industrial, comercial) 
frente BR 277 com aprox. 15m de 
testada para a mesma, área total de 
aprox. 1.050m² contendo um barracão 
de aprox. 270m², ótima localização 
por apenas R$ 1,200.000,00. F: (45) 
99922-7904  Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208184.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 360m² no 
Brasmadeira, Rua Rio Bonito. R$ 
190.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208155.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Lote com 1050m² (25x42) na 
região central, Rua Vitória, 770. R$ 
2.290.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208151.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanente). 
R$ 249.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208153.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Souza 
Naves Sul, a 300m da Petrocon, ao 
lado da Metalúrgica Turmina, R$ 
2.200,000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208150.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 270m² (10X27) no 
Santo Onofre, Rua Tupinambás, 
divisa com o Santa Cruz, (preservação 
permanente). R$ 130.000,00. F: (45) 
99155-6699 CRECI J07222.  CI-208154.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio e 
Tiradentes. R$ 2.000.000,00. Aceita 
carros e parcelamento. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-208152.

WILLIAN VENDE
Vende terreno no bairro Ninho da 
Cobra (pioneiros catarinense) com 
315m², sendo 15m de frente, terreno 
plano. R$ 330.000,00. Contato: 
Willian Serafim CRECI 19806f  CI-208168.

WILLIAN VENDE
Vende fração de terreno no 
bairro Ninho da Cobra (pioneiros 
catarinense) com 157m², sendo 
7,5m de frente, terreno plano. 
R$180.000,00. Contato: Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-208171.

WILLIAN VENDE
Área de 10 alq. com 7 alq. mec. na 
região do Rio do Salto, por penas 
1.600 sc. o alq. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208170.

WILLIAN VENDE
Vende área com 12 alq. em Santa 
Tereza do Oeste com 9 alq. mec. por 
apenas 2.100sc o alq. F:  (45) 99922-
7904  Willian Serafim  CRECI 19806f  
CI-208173.

WILLIAN VENDE
Chácara de 10.000m² área com leve 
declive, bom de água rio no fundo, um 
açude sem benfeitorias por apenas 
R$360 mil. F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-208166.

WILLIAN VENDE
Vende chácara em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localização 
com casa de alvenaria, casa de 
madeira, reserva de mata nativa, 
apenas 2.500 sc. de soja por alq. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208167.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura CASA DE CAMPO por apenas 
700 mil, aceita troca até 60% do valor. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208169.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 20.000m² 
a aprox. 6 km do asfalto, sendo aprox. 
17 km do centro de Cascavel, com 
beira de rio e mata nativa. Excelente 
oportunidade para ter sua casa de 
campo em uma região rural por 
apenas 300mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208172.

WILLIAN VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com aprox. 
10 alq. mec. em Santa Tereza, bem 
localizada, por apenas 45.000 sc de 
soja, podendo ser negociado, entrada 
mais 3 anos. F: (45)  99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208178.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 5.000m² 
com matricula individual, sendo aprox. 
3 km do asfalto, ótima para moradia 
ou lazer, estrada boa, topografia com 
leve declive, por apenas 650 mil. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208181.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 6,5 alq. com aprox. 
4,5 alq. mec. em Cascavel, próximo 
do asfalto, excelente localização, bom 
de água. Por apenas 3.500 sacas 
de soja por alq. sendo um total de 
22.750 sacas, forma de pagamento 
entrada de 50% mais 1 ano. F: (45) 
999227904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208180.
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LEILÃO ONLINE | LOTE RURAL EM CAPANEMA/PR
Participe em pestanaleiloes.com.br

Liliamar Pestana Gomes, Leiloeira Oficial, JUCISRS 168/00, faz saber, através do presente Edital, que devidamente autorizada 
pela COOPERATIVA DE CRÉDITO, POUPANÇA E INVESTIMENTO FRONTEIRAS DO PARANÁ, SANTA CATARINA E SÃO PAULO – SICREDI 
FRONTEIRAS – PR/SC/SP, inscrita no CNPJ/MF sob nº 82.527.557/0001-40, promoverá, na forma da Lei 9.514/97, nas datas de 
26/07/23 (1º leilão) e 02/08/23 (2º leilão), ambas às 9h, o leilão do seguinte lote: LOTE 1 – Capanema/PR. Zona Rural. Lote rural 
45-A, subdivisão do lote 45 da gleba 141-CP, situado no lugar denominado “Núcleo Capanema” da “Colônia Missões” c/ área total 
de 60.500,0m². INCRA 722.030.025.208/2. Mat. 15.788 do RI local. Obs.: Imóvel melhor descrito e confrontado em matrícula. 
Benfeitorias não averbadas no RI. Caberá ao(à) comprador(a) verificar junto aos órgãos competentes a eventual 
ampliação/demolição das benfeitorias, a área total destinada à Área de Preservação Permanente e, também, a responsabilidade 
de eventual demarcação física do imóvel, georreferenciamento e memorial descritivo. Regularizações e encargos perante os órgãos 
competentes, inclusive junto ao INCRA correrão por conta do comprador. Ocupado. (AF). Lance mínimo: 1º Leilão R$ 341.825,00. 
2º Leilão R$ 154.769,45. COND. DE PGTO.: à vista, mais comissão de 5% à Leiloeira. DA PARTICIPAÇÃO ON-LINE: mediante 
cadastro prévio no site da Leiloeira. OBS.: O Fiduciante possui direito de preferência de compra, nos termos da lei.

SÚMULA DE REQUERIMENTO PARA 
LICENÇA DE PRÉVIA

JOEL IRAN THIBES MELO, torna público que irá re-

querer ao IAT a Licença Prévia para Implantação de Lote-

amento Urbano sobre o Lote 105/C da Gleba 11 do imóvel 

Andrada, Matrícula nº 18.868 em Capitão L. Marques/PR.
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